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ACTA Nº 3.  

TERCERA SESIÓN DE LA COMISIÓN DE CUENCA DEL RÍO NEGRO  

Miércoles, 28 de julio de 2021  
Formato virtual  

 
El día miércoles 28 de julio de 2021 se realizó la Tercera Sesión de la Comisión de Cuenca del Río Negro – 
Debido a la emergencia sanitaria, se llevó a cabo en forma virtual, a través de la plataforma Zoom. El orden  
del día de la sesión fue el siguiente: 
 

 Orden del día 

9:45 a 10:00 Conexión, verificación de audio y sonido, ingreso de nombre e institución. 

10:00 – 10:15 

Apertura de la Sesión a cargo de Autoridades 
Dr. Gerardo Amarilla. Subsecretario del Ministerio de Ambiente 
Sr. Luis Irigoin. Alcalde de Paso de los Toros 
Arq. Viviana Pesce. Directora Nacional de Aguas del Ministerio de Ambiente 

10:15 – 10:30 Presentación de delegados  

10:30-10:45 
Calidad del Agua en la Cuenca del Río Negro (Luis Reolón-Federico Quintans. Calidad de Aguas-
Ministerio de Ambiente) 

10:45 – 11:00 
Seguimiento de las obras de UPM (Rosario Lucas-Evaluación de impacto ambiental-Ministerio 
de Ambiente).  

11:00 – 11:15 
 Avances en el Programa Nacional para la Cuenca del Río Negro (Paula Venturini-Dirección 
Nacional de Ordenamiento Territorial-Ministerio de Vivienda Ordenamiento Territorial) 

11:15 -11:30 
Aspectos transfronterizos de la Cuenca del Río Negro. (Federico Perazza - Dirección General de 
Asuntos de Frontera, Limítrofes y Marítimos del Ministerio de Relaciones Exteriores). 

11:30 – 12:30 Espacio de intercambio y definición de actividades a futuro 

12:30 Cierre de sesión 

 
Participaron de la sesión las instituciones y delegados/as que se detallan a continuación: 
 



 

 

 

Institución Delegados/as 

Ministerio de Ambiente 

Gerardo Amarilla, Viviana Pesce, Amalia Panizza, Viveka 
Sabaj, Gonzalo Guerino, Gerardo de los Santos, 
Valentina Ribero, Ana de Armas, Pablo Aguerre, Lizet 
de León, Luis Reolón, Federico Quintans, Rosario Lucas 

Ministerio de Vivienda y Ordenamiento 
Territorial (MVOT y DINAVI) 

Alfredo Blum, Matilde de los Santos, Ana Alvarez, Paula 
Venturini, Jaqueline Petit, Carla Passeggi 

Ministerio de Ganadería Agricultura y Pesca 
Mario Pereira, Fabia Fernandez, Gustavo Díaz, José 
Quierolo, Federico Martín 

Ministerio de Relaciones Exteriores (Dirección 
General de Asuntos Limítrofes) Federico Perazza, Gissel Bueno 

Intendencia Departamental de Durazno Maria Martirena 

Intendencia Departamental de Soriano Eloisa Gonzalez 

Intendencia departamental de  Cerro Largo Peter Irigoyen 

Intendencia Departamental de Flores 
Nestor Matonte, Valeria Welker, Eugenio Bidondo, 
Cecilia Muñoz 

Intendencia Departamental de Tacuarembó, 
(Ordenamiento Territorial) 

Pablo Da Rosa 

Intendencia Departamental de Rivera 
(Desarrollo y Medio Ambiente) 

Fabio Ocaño, Ana Elizabet Lluviera 

Junta Departamental de Soriano Israel Acuña 

Comité Deliberante Rio Negro Peter Irigoyen 

UTE (Gerencia de Generación) Alvaro Plat, Pablo Cabrera 

Mesa de Desarrollo Rural del Oeste de Durazno Mauber Olivera 

LATU Maria Dabezies 

Grupo Ribereños Patricio Olivera 

INIA Alvaro Otero 

UTEC Ernesto Pecoits, Natalie Aubet 
UDELAR- Centro Universitario Tbó Gustavo Ferreira, Daniel Cal  

INDRA Javier Nuñez Mecol 

Cultura Ambiental Gabriela Pignataro 

Facultad de Ciencias-UDELAR Rafael Arocena 
Bilu Guidaí (Conservación y Ecoturismo) Alejandro Corvi 
Proyecto Iniciativa del Río Negro Ana de Armas, Lila Zabaleta 

Otros Invitados 
Jorge Cardona, Claudia Ramos, Analia Suarez, Amalia 
Stuhldreher, Victor González. 
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La apertura de la sesión estuvo a cargo del Subsecretario del Ministerio de Ambiente, Dr. Gerardo Amarilla, 

el Alcalde de Paso de los Toros, Luis Irigoin, y la Directora Nacional de Aguas, Arq. Viviana Pesce, 

destacando el compromiso de trabajo interinstitucional en la Cuenca del Río Negro en un marco de 

desarrollo sostenible. 

Federico Quintans de la Dirección Nacional de Calidad y Evaluación Ambiental (DINACEA), ex DINAMA, 

presentó la evolución de la calidad del agua en la cuenca. Luis Reolón, Director de la División de Calidad de 

Aguas, destacó la importancia y el esfuerzo que implica mantener un plan de monitoreo de la calidad de 

aguas que lleva 11 años en esta cuenca. Ver adjunto 1 y para ampliar la información consultar: 

https://www.gub.uy/ministerio-ambiente/politicas-y-gestion/calidad-ambiental.  

Rosario Lucas del Área Evaluación de Impacto Ambiental explicó los avances en el seguimiento de las obras 

de UPM. 

Paula Venturini y Ana Alvarez, de la Dirección Nacional de Ordenamiento Territorial expusieron los avances 

del Programa Nacional para la Cuenca del Río Negro, describiendo la metodología aplicada y los 

instrumentos disponibles: Directrices y Planes Locales. Ambas destacaron la importancia de articular las 

políticas públicas con las políticas departamentales. Ver adjunto 2. 

Federico Perazza, Director de Asuntos de Frontera, Limítrofes y Marítimos del Ministerio de Relaciones 

Exteriores, abordó los aspectos transfronterizos de la Cuenca del Río Negro, mencionando que es posible 

desarrollar un trabajo en conjunto con Brasil en la Cuenca del Río Negro. 

Posteriormente se abrió un espacio de intercambió donde se plantearon varias inquietudes relacionados 

con la cota del embalse, la puesta en marcha de un monitoreo participativo que desarrollará la sociedad 

civil, entre otros.  

 

En respuesta a Federico Perazza, Peter Irigoyen de la Intendencia Departamental de Cerro Largo informa 

que desde hace 5-6 años se encuentra conformada una Comisión Binacional integrada por ediles 

departamentales y ediles de los municipios que abarcan la cuenca del Río Negro en Uruguay y Brasil, 

respectivamente. Peter menciona que sería muy satisfactorio poder pasar esta comisión a otro nivel a 

partir del contacto con cancillería y demás autoridades del Ministerio de Relaciones Exteriores. 

 

https://www.gub.uy/ministerio-ambiente/politicas-y-gestion/calidad-ambiental


 

 

Patricio Olivera del Grupo Ribereños, planteó su inquietud acerca del manejo del embalse de Rincón del 

Bonete por parte de UTE. A partir de esto pide a la comisión que tome nota de este hecho y se apoye al 

Grupo Ribereños para que UTE haga un manejo responsable del embalse.  

 
Alvaro Plat de UTE, le responde a Patricio Olivera, informando que la situación se está estudiando y 
trabajando, y que se encuentra a nivel de directorio. Además afirma que la expropiación quedó cancelada. 
 
Lizet de León de la División de Calidad Ambiental y del Departamento de Evaluación Ambiental Integrada 
del Ministerio de Ambiente, intervino para informar que deja disponible los enlaces para acceder al 
Observatorio Ambiental Nacional, donde se puede visualizar de manera actualizada, datos sobre 
indicadores y mediciones de calidad de agua.  Ver enlaces:  

 https://www.ambiente.gub.uy/oan/indicadores/ 
 https://www.ambiente.gub.uy/visualizador/index.php?vis=sig 

 
Pablo da Rosa de la Intendencia Departamental de Tacuarembó, intervino para consultar por la no 
presencia de OSE en estas instancias y plantea la importancia de su participación en esta comisión. 
 
Amalia Panizza de la Secretaría Técnica del Consejo Regional de Recursos Hídricos del Ministerio de 
Ambiente, intervino para informar que OSE integra la comisión, pero que en este momento el delegado 
titular cambió de oficina reginal (ya no está más en la cuenca del Río negro) y el delegado suplente no había 
podido participar y por esto, su ausencia en esta sesión. 
 
Alejandro Corvi de la organización Bilú Guidaí Conservación y Ecoturismo y presidente de la Red Uruguaya 
de ONGs Ambientalistas, informó sobre la preocupación de la sociedad civil por el deterioro notorio que al 
día de hoy tiene el Río Negro. Por otro lado, informa el fuerte compromiso de ésta, la cual ha conformado 
una red de monitoreo de agua en el país, y pone a disposición toda la información recabada por este 
monitoreo. 

Finalmente la Arq. Viviana Pesce cerró la sesión agradeciendo todos los aportes y mencionó la importancia 

de estos espacios, recorriendo un camino de construcción colectiva que permita canalizar las capacidades e 

intereses diversos presentes en la cuenca. Reforzó además el valor de la participación de la sociedad civil 

organizada, agradeciendo a Alejandro Corvi por sus ofrecimientos. 

Principales acuerdos:  

 a) Darse por enterados todos de los avances obtenidos en temas de Calidad de Agua, 
Ordenamiento territorial y Aspectos transfronterizos de la Cuenca del Río Negro, y Obras del Proyecto 
UPM. 

b) Fijar una fecha para continuar trabajando  

 
Siendo las 12: 30 se cierra la Sesión. Se adjunta la desgrabación. Ver Adjunto 3.  
 

https://www.ambiente.gub.uy/oan/indicadores/
https://www.ambiente.gub.uy/visualizador/index.php?vis=sig

